

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Viernes 16 de Mayo de 1873.

Núm. 68.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

EL CLERO ANTE LA REPUBLICA.

A despecho de la civilización, a despecho del sentimiento religioso, subsiste una nefanda rebelión, cuyo término no tocaremos nunca en absoluto; interin no se derribe el baluarte que la resguarda. Este baluarte, ya lo digimos en otra ocasión, es el clero fanático, el clero de trabuco, el clero envilecido, que es, salvo raras excepciones, todo el clero español, todo el clero del mundo; sombra funesta que nubla todavía el horizonte de la libertad.

¡El clero! ¡Siempre el clero!

Aquel fantasma negro que se interpusiera en la lucha gigante que sostuvo Galileo cuando el mundo entero creía en la Biblia, era el clero; y aquel clero que preside todavía el movimiento civilizador del progreso social, y a despecho de la razón humana, a despecho de la filosofía, a despecho del arte, todas las fuentes de la ilustración están aun paralizadas, detenidas, manchadas con las heces de la teología.

En todas las naciones de la tierra, con todos los sistemas de gobierno, a la sombra del despotismo, al calor de la democracia, en plena República, el clero, siempre el clero.

¡Ah que día aquel en que el género humano se haya emancipado del influjo pernicioso del clero.

Su destino, su objeto, su fin siempre es el mismo; amortiguar las luces de la ciencia y dejar en tinieblas al universo.

Un día se opone al proyecto que proponía e genio de descubrir el nuevo mundo; otro día se irrita porque nace la imprenta.

Ayer preparaba el brasero de la Inquisición, y todavía infesta el mundo de blasfemias que vomita contra el siglo; el clero de ayer es el clero de hoy, y el clero de España es el clero de todo el mundo.

En Italia abraza vivo a Savonarola, en Francia ofrece su destructor apoyo a Luis Onzeno, en Alemania calcina los huesos de Juan Hus....

Ayer el clero escitaba en España la estupidez salvaje de Carlos II, y hoy bendice, y aplaude, y santifica al tigre catalán: si,

Saballs es un tigre y su presencia oscurece el recuerdo fatídico de aquel duque de Alva, segador de cabezas humanas en los Países Bajos protestantes.

El clero español hacia oscilar el cadáver de Acuña imperando la casa de Austria, y durante el reinado de los Borbones reglamenta de nuevo el tribunal del Santo Oficio. Con la última reina, el clero imperaba en España, con el último rey, se ha levantado en armas... y hoy, proclamada en España la República, el clero continúa como ayer, como antes, como siempre, sublevado y en armas....

No perdamos de vista, revolucionarios, no perdamos de vista la terrible ejecutoria del monstruo clerical.

Mientras España no se emancipe definitivamente de su funesto influjo, la República tendrá abierta la herida.

Si ahora no es tiempo, para cuando lo sea: si queda intacto el privilegio del confesonario, del altar y del púlpito, República, Federación, Revolución, todas las fórmulas de libertad serán un mito.

No olvidemos, cuando llegue la hora, que todavía el clero domina en España.

El clero, en presencia de la República, es el mismo Satanás tentando a Jesucristo en el desierto.

Vedle rociar con agua santa las campanas que anunciaron la caída de la tiranía el día 11 de Febrero.

Vedle en la tribuna del Espíritu Santo apelar al infierno para hallar objetos de comparación que, convertidos en voces humanas, sirvan a formular el anatema contra el espíritu democrático de nuestra España.

Escuchadle en el Seminario de Gerona.... pero no.... es mejor no escuchar, es mejor tapar nuestros oídos, porque allí solo se oyen blasfemias, y España aborrece la blasfemia porque es pueblo cristiano.

¡Ah! no olvidemos... la hora se aproxima... Hay que deslindar los dos campos... Es preciso que la República se desembarace de la Iglesia... es necesario que la religion se separe de la política.

Sea la Iglesia libre en el Estado libre....

sujetando al clero al común, como lo ha reclamado «La Justicia Federal.»

En retanto, patente es la actitud del clero dentro de la República Española.

Victor Rodriguez Soler.

Datos para escribir la historia de Madrid, cuando se haya organizado la república federal verdad:

Madrid saca directamente de la centralización las cantidades siguientes:

Importe de la paga mensual de los empleados que en Madrid residen 28 millones de reales.

Importe mensual de los ágios, ventas de empleos, gratificaciones para cometer injusticias, propinas para el pronto y favorable despacho de expedientes y demás negocios sucios por lo menos 10 millones de reales.

Importe mensual de las suscripciones a periódicos que deben toda su importancia y vida a la centralización un millón de reales.

Importe mensual de lo que gastan 40,000 provincianos que se ven obligados a formar la población flotante de Madrid para negocios centralizados, calculando que cada uno de ellos gaste en Madrid 30 reales diarios, 36 millones de reales.

Personal alto y bajo de las sociedades de ferro-carriles, mercantiles, etc., etc., que tienen su residencia en Madrid, solo por ser la corte; personal y material de otras corporaciones o entidades que se hallan en el mismo caso por lo menos, 10 millones de reales.

De manera que de solo los datos que nos han ocurrido de primera intencion, resulta que Madrid percibe directamente de la centralización la enorme suma mensual de 87 millones de reales.

De modo, que con lo que Madrid recibe directamente de la centralización, pueden vivir en aquella villa 30.000 familias, gastando 60 reales diarios; lo que equivale a decir calculando cada familia en cinco individuos, que 150.000 personas, ó sea mas de la mitad de la población de Madrid, viven directamente de la centralización, mantenida por la nacion entera.

Si calculamos ahora que la mitad de esta enorme suma queda en Madrid, y da vida a la mayor parte de sus escasas industrias y numerosos comercios, tendremos que 75.000 habitantes, ó sea la cuarta parte de la población de la corte, vive indirectamente de la centralización.

De manera que las tres cuartas partes de la población de Madrid viven sobre la nacion entera. En la cuarta parte restante hay que contar esos grandes propietarios, títulos, banqueros, etc., etc., que solo han hecho hacer en vosotros el agradecimiento, viven en Madrid porque Madrid es corte, contribuyendo con sus poderosos medios a su vida artificial; de lo que puede deducirse que el pueblo trabajador de Madrid, ese pueblo que crea riqueza y que contribuye al bienestar general, no llega quizá ni a la décima parte de su población.

Tengan bien presentes esos datos las provincias todas; y convénzanse mas profundamente cada día de que deben desconfiar de todo lo que les vaya de Madrid, que han de quemar el último cartucho para defender sus privilegios; persuádanse de que España no puede hallar su salvacion sino dentro del sistema federativo, y llevando en su bandera el lema regenerador de Guerra a Madrid!

Seccion oficial.

VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA.

Servicio para el 16 de Mayo de 1873.

Hoy día de la fecha dan el servicio y las guardias la quinta y sexta compañía del primer batallón, sus capitanes respectivamente los ciudadanos Cristóbal Arenas y Francisco Rodriguez.

Noticias Estrangeras.

París 13 (noche).—Un despacho de Roma fechado hoy, de origen católico, dice que Su Santidad está muy constipado y que

— 540 —

Pero de repente la señorita Pauli se agitó en su lecho a impulsos de algun nuevo ensueño; su rostro apareció radiante, sus labios dibujaron una feliz sonrisa; pero esto solo fué un relámpago; aquel rayo de alegría y de felicidad que por un momento habia iluminado su rostro, se fué apagando poco a poco; el velo de la tristeza cubrió sus facciones; sus labios se entreabrieron, y un nombre, apenas inteligible, se escapó de ellos.

¡Marcia! murmuró.

Esta fué su sentencia. El conde volvió en sí; y arrojó sobre ella una mirada en que se retrataba toda su cólera y su odio.

La maleta estaba abierta en medio del cuarto.

— 541 —

El conde se dirigió hácia allí con firme paso. Púsose de rodillas delante de ella y levantó la tapa.

Su mano se deslizó entre la ropa para hundirse hasta el fondo de la maleta, da donde la retiró precipitadamente.

Al levantarse dirigió alrededor de la habitacion esa mirada de espanto del hombre que acaba de cometer un crimen.

Bien porque el día hubiese sido caloroso, ó por otra causa cualquiera, la ventana que daba al campo estaba entreabierta.

Los ojos del conde estaban fijos en esa ventana: permanecía inmóvil: el cuerpo echado hácia atrás, los brazos caidos y la boca entreabierta.

— 544 —

Faltóle el marmel debajo de sus rodillas; y Mr. de Bryaut lo vió desaparecer en la oscuridad de la noche.

La piedra del terrazo inferior devolvió un ruido sordo, al que sucedió un gemido... ¡uno solo!

Los cabellos del conde se erizaron; no osó ni aun inclinarse sobre la balastrada para ver el cadáver del desgraciado niño.

Volvió a entrar en el corredor por una ventana, y huyó precipitadamente hácia su cuarto como si alguien le persiguiera.

A fin ganó la puerta de su habitacion, pero apenas puso el pié en ella, cayó desplomado sobre la alfombra.

FIN DE LA PRIMERA PARTE.

— 537 —

un día tan angustiado, gritaría, llamaría gente en su socorro.

¿No tenía ella tambien motivos de odio y de venganza?

Pero una de las propiedades del peligro que se afronta, es producir, aun en las naturalezas mas calculadoras, una especie de exaltacion ó de valor febril. El conde se hallaba en este estado, y no pensaba ya en retroceder.

Además, el conde, al empezar su empresa, no habia encontrado el obstáculo que mas temia.

Mientras que se deslizaba á lo largo del corredor, ningun paso furtivo habia llegado á su oído.

Y bien sabe Dios que su oído estaba alerta.

El jorobado Bosco se habia, sin duda, cansado de su oficio de espía.

durante algunos días no serán admitidos en su dormitorio mas que los cardenales.

Lisboa 14.—Mañana publicarán algunos periódicos de esta capital una carta del marqués de Sardoal, fechada el 6 del corriente, dirigida al presidente de la Asamble española.

Paris 13.—El tribunal de comercio del Sena ha fallado el proceso entre la compañía del ferro-carril del Norte y el contratista señor Gouin, concediendo á la compañía 948.000 francos que reclamaba, pero rechazando sus demás peticiones.

Roma 13.—Anoche empeoró ligeramente el Papa.

Hoy ha recibido á algunos cardenales.

Paris 14.—Un despacho de Roma fechado ayer dice que Su Santidad tuvo un desmayo que duró una hora.

Los despachos de origen católico dicen que Su Santidad está constipado y que no recibe mas que á los cardenales.

Noticias nacionales.

—Ayer á las siete de la tarde telegrafió el general Nouvilas al ministro interino de la Guerra, desde Vitoria todavía, pidiéndole el envío de los batallones de Africa y la Reina, que se hallan de guarnición en Madrid.

—Es probable que marchen á Navarra uno de los batallones que operan en Cataluña y el de cazadores de Figueras que se encuentra en Aragon.

—El segundo comandante de marina de Vigo ha pedido cuatro meses de licencia para el extranjero por urgentes motivos de salud.

—Entre los amigos del Gobierno corre la noticia de que para el día 25 del actual deben ocurrir sucesos de importancia en el orden político.

—Ha fondeado en el puerto de Valencia el vapor de guerra «San Antonio».

—Ha llegado á Vitoria un batallón del regimiento de Málaga.

—El coronel Cavada con su columna llegó ayer á Pamplona, procedente de Abarzua.

—Es seguro que serán promovidos á brigadier el coronel García Cabrera y á mariscales de campo los brigadieres Arin y Carmona.

—Parece que están ya fijados los límites bajo los cuales se han de verificar las elecciones en Cuba. Parece que en el censo se concederá voto á los industriales y artesanos, y todos los que á la explotación de un ramo se dediquen, siempre que paguen una contribucion mayor de 75 pesetas, y á todos los que ejercen una profesion liberal, ó son funcionarios públicos.

Tambien es posible que no rija en cuanto á la edad la ley vigente en la Península.

—El Gobierno no ha admitido todavía ninguna de las dimisiones que presentaron los ex-ministros togados del Consejo Supremo de la Guerra.

—Muy pronto quedará nombrado el nuevo capitán general de Filipinas.

—El Gobierno se propone mandar á Cataluña nuevos refuerzos, con objeto de dar mas vigoroso impulso á la persecucion de las facciones carlistas.

—Ha sido nombrado oficial del gobierno civil de Filipinas D. Manuel Gimeno y Azcarate.

—El día 11 del actual fué recibida con gran solemnidad y aparato por el emperador la comision española de la Exposicion de Viena.

—Toda la guarnicion de Zaragoza ha salido en direccion al Norte á combatir las partidas carlistas, quedando solo en aquella capital los batallones de voluntarios republicanos y un regimiento de artillería montada.

—Parece que va á ser suprimida la direccion general de Sanidad militar, creándose una seccion en el ministerio de la Guerra, y nombrando un inspector para cada division, dos médicos mayores y dos ayudantes primeros.

—El gobernador de Zamora ha pedido al Sr. Pi y Marzall la devolucion de los expedientes relativos al alcalde y ayuntamiento de Benavente, para que algunas de las piezas que los componen puedan ser remitidas al tribunal de justicia.

En Irun se presentó ayer con armas y caballo el cabo de lanceros de Numancia detenido por los gendarmes franceses al pasar la frontera en persecucion de los carlistas.

—Parece que ha llegado á Madrid una comision de Cádiz con objeto de conferenciar con el Gobierno sobre asuntos de interés que se refieren á la localidad.

—Entre los años cargos de Guerra suprimidos y las plazas militares que no se han provisto aun, son 54 las vacantes de mandos militares que existen actualmente.

—Dentro de dos ó tres dias saldrá para Búrgos el general Palanca, y á propósito de este señor, hemos oido asegurar á personas de toda su intimidad, que no ha hecho ni tenia por qué hacer declaraciones de federalismo, como ha supuesto la *Correspondencia*, sino que estando al lado del Gobierno desde el momento en que se proclamó la República, ha creído de su deber aceptar el puesto que se le confiaba.

La plaza de Cádiz, con la salida del batallón de Valencia, ha quedado completamente desguarnecida de tropas.

—Se han recibido en Madrid 2.600 fusiles Remington procedentes de la fábrica de Asturias.

—Está acordado el ascenso á brigadier del coronel señor Vega, que se halla en operaciones en Cataluña.

—El general Pierrad ha prohibido terminantemente que haya agregados en la secretaria de Guerra, ni otros funcionarios que los que figuran en plantilla.

—Se ha conferido el mando del segundo batallón de francos de Pierrad, que se está organizando, al capitán de ejército señor Lahoz.

—En el Consejo de ministros quedó ayer acordado el relevo del general Búrgos y el

reemplazo de éste en la capitania general de Búrgos por el general Palanca.

Tambien quedó resuelto que vaya de segundo cabo del mismo distrito militar el brigadier Sr. Melgarejo.

—Insistese en que al relevo del general Búrgos seguirán los de los Sres. Santa Pau, que manda el distrito de Aragon, y Pañacios que se halla en el de Granada.

Noticias Provinciales.

Segun hemos oido, parece se han presentado ante el señor Gobernador de la provincia el Alcalde Presidente y los Tenientes y concejales del Ayuntamiento republicano de Montilla, D. Luis Antonio Aparicio, Don Mariano Baena, D. Miguel Salas y D. José Muñoz Blanco con el objeto de presentar la dimision de sus cargos, que les ha sido aceptada.

Noticias locales.

El Ayuntamiento de esta capital ha contratado con una casa francesa la adquisicion de seiscientos fusiles, para el completo del armamento del segundo batallón de voluntarios de la República; por tanto, muy en breve estarán armados.

Nos complace tener que señalar á menudo la actividad y administracion del municipio.

El treinta del corriente se subasta en el Juzgado de la izquierda de esta capital por el tipo de diez y ocho mil seiscientos ochenta reales, la casa número veinte y tres calle del General Serrano.

Con motivo de la apertura de la Exposicion de Viena, el Archiduque Carlos Luis dirigió al Emperador una exposicion, que empieza del modo siguiente:

«Muy gracioso señor y magestad.»

Quisiéramos conocer al Archiduque Carlos, para preguntarle si la Emperatriz tiene el tratamiento de monarca, como nos han asegurado.

Para clowns, solo los reyes.

Segun la cuenta de fondos municipales de Fuente-Obejuna, en el primer trimestre del actual año económico importa el cargo doce mil quinientas ochenta y ocho pesetas y cincuenta y cinco céntimos y la data diez mil setecientos noventa y ocho y sesenta y cuatro.

Un ciudadano aluz por mas señas, y alumbrado con unas cuantas lam. arillas de lo tinto, se paró delante de una pastelería, vió reflejada su imagen en el cristal del gran escaparate, y chocándole al pobre hombre aquel otro ser extraño que producía todos sus gestos y movimientos, lleva á cargarse mas de lo que estaba, y con voz temblona y cabeceando como barco entre marejada, dijo.

—Compare, á mi naide me remeda; ez ozté ma feo que «Pisio» y le voy á dar la gran «masca» del siglo.

Y esto diciendo, alzó el puño y descargó un tremendo golpe sobre el cristal del pastelero.

—Al ruido acudió aquel, y queriendo detener al borracho, se detuvo ante el ademán de éste, que gritaba:

—Naide me toque, poque le «despavorizo» como al gachó que había ahí detrás.

Hasta el veinte y nueve del actual se halla espuesto al público en Lucena el amillaramiento de la riqueza.

Acaba de publicarse en Lóndres una causa que ha llamado la atencion.

Mr. Wesghtman, abogado desde 1843 y miembro del Juner Temple (colegio de abogados) ha sido condenado á prision por haber sustraído de la biblioteca de aquella corporacion un libro que vendió en diez chelines á un librero del Strand.

No ha cometido este acto por la mania de coleccionar como algunas otras personas; ha sido por hambre.

Cuando se le preguntó si tenia que exponer alguna cosa en contra de la aplicacion de la pena, se levantó, habló, y hasta habló muy bien, como hombre ilustrado, sensible y de talento.

Rogó al juez que le impusiera el mayor tiempo posible de prision, porque no espera ganar con mas facilidad su vida despues de deshonrado, que en la época en que gozaba de una reputacion intachable.

«No puedo, dijo, sufrir físicamente mas de lo que ya he sufrido.»

He vivido semanas y meses enteros con solo pan y té.

He vendido las ropas que cubrian mis carnes, y hasta la camisa para atender á mis necesidades cotidianas.

Cualquiera que sea el castigo que se me imponga, espero soportarlo con la resignacion de un cristiano y el valor de un «gentleman» inglés, bien nacido y bien educado.

Dos años hace que toda la prensa de aquella capital se ocupó de otro abogado que murió de hambre, en el sentido mas liberal de la palabra, en una miserable boardilla de Lóndres, porque, como Mr. Wesghtman, no había tenido fortuna en la abogacia ni en la literatura.

Cinco caballerías menores fueron robadas noches pasadas en el cortijo Fuente la Puerca, término de Santa Ella.

Desde el diez y ocho del actual al doce de Junio se practicarán varias operaciones facultativas por el personal del cuerpo de ingenieros de minas en los términos de Valsequillo, Fuente Obejana, Hornachuelo, y Mostoro.

El castigo impuesto la víspera había producido su efecto.

Por este lado, al menos, nada tenía que temer el conde.

Y esto, en todo caso, era ya un triunfo, porque poniéndolo en lo peor, el testimonio solo de Alizia no podía tener ningun valor.

Mr. de Bryaut se introdujo en el cuarto del aya; su corazón latía con violencia, pero caminaba con bastante valor, y conservaba un bastante serenidad en medio de su azoramiento, para oír esa respiracion fuerte y regular, anunció seguro, señal infalible del sueño.

Tuvo valor de adelantarse de puntillas hasta la cabecera del lecho de Alizia.

El vacilante resplandor de la jamparilla iluminaba por intervalos

El jorobado no había dado vuelta aun á la fachada del edificio, porque el terror paralizaba y entorpecía sus piernas.

El conde se precipitó hacia él, lanzando un rugido salvaje; su cabeza se ardía.

Estaba loco.

Cuando llegó al extremo del terrado, Bosco, desorientado y no sabiendo siquiera lo que hacía, se había subido sobre la balaustrada.

El conde continuaba adelante siempre...

El jorobado se puso de rodillas.

—¡Piedad! dijo con voz doliente: ¡no! lo que he visto!

El conde avanzó todavía, y levantó el puño crispado para agarrar al muchacho por los cabellos.

—¡Piedad! repitió Bosco, que quiso retirarse aun mas.

Parecía como si de repente se le hubiere aparecido alguna espantosa y aterradora vision.

Y en efecto, por entre la abertura de las entornadas puertas de la ventana, había visto destacarse en la oscuridad una cara atenta y curiosa; la cara del jorobado Bosco. Todo esto había sido obra de un momento.

A la primera mirada de Mr. de Bryaut, la vision había desaparecido.

El jorobado había emprendido la fuga.

El conde permaneció, durante un segundo como aterrado, despues, sus puños se cerraron en señal de amenaza, y sus ojos se inyectaron de sangre.

Lanzóse de un salto sobre el terrado.

el rostro de la joven con pálidos y furtivos reflejos.

Algunas gotas de sudor brillaban en sus sienes.

Dormía, pero con un sueño febril y agitado.

Su cabeza descansaba en la almohada entre las espesas ondas de sus magníficos cabellos negros.

El conde no la había admirado jamás tan bella.

Olvidaba el peligro contemplándola; olvidaba hasta el motivo que le había traído allí. Sus ojos estaban fijos en aquel rostro, en que cada sueño doloroso añadía un nuevo encanto y un nuevo y extraño atractivo.

El tiempo se deslizaba rápidamente.

La mirada del conde de Bryaut no expresaba mas que el amor.



Manuel
Mora

Variedades.

VICIOS DEL SIGLO XIX.

Sátira

Dedicada al sábio y profundo escritor, distinguido amigo mio, D. Carlos Ramirez de Arellano.

Pasó, pasó Nerón, ya no hay festines ni escándalos impúdicos en Roma, ni esclavas fumbrando los jardines. Ya en la naumaquia ni en el circo asoma la carne humana que á gozar convida, ni polvos de oro el sibarita toma. Mas rápida y veloz pasa la vida, y sucedense fiestas y placeres que apuran de los goces la medida. Ya la atmósfera vician otros seres, y no ves tan impuros bacanales ni son ya Mesalinas las mujeres. Con guerras no se buscan los caudales, ni se deja en el mundo gran memoria despues de portentosos funerales. Poco nos gusta la marcial historia, ni del gran capitán ni de Pelayo nos entusiasma la gigante gloria. El Cid pasó, y el furibundo rayo que el hervir de su sangre fulminaba en nuestras gentes es solo desmayo. Pasó el héroe, pasó, todo se acaba, el valor verdadero está difunto, que mundos y mas mundos conquistaba. Nuestro siglo no tiene ni trasunto de la de nuestros padres grave usanza, que vivir al vapor es nuestro asunto. Del material trabajo la esperanza borrose al fin, pues la moral de hoy día solo nos dice y recomienda holganza. Pasó, pasó por siempre la manía de vivir el honrado en su trabajo y encontrar del descanso la alegría. En la esfera social, nadie debajo quiere permanecer, sino en la espuma de culta sociedad con desparpajo. El que maneja azada usa la pluma, el que vistió de burdo, seda y oro, el tendero de especias roba y suma. El sin honra y pudor finge decoro, el ladrón con las cruces se engalana y solo tiene religion el moro. Ya no es una la bella cortesana y no marca señal en su vestido, ni se exhibe en paseos soberana. Que oírás en todas partes el crujido de riquísima seda y terciopelo, señal exacta del pudor perdido. No tengas de buscarlas el desvelo, pues las verás en calles y en la plaza con descompuesto y amoroso celo. Porque saben muy bien el darse traza de fingir la mirada pudorosa presentando melon por calabaza. Lo principal es ser linda y hermosa, y el corazón gastado á toda prueba de un ministro ó banquero ser la esposa. Chupar del oro la envidiable breva, y repartir caricias y favores do amante rumbo sin pudor la Heva. Lujo gastar de trapos y de flores para hacer mas ardiente el incentivo de impúdicos y lúbricos amores. Poner semblante por demás esquivo al quidan que no tiene ni oro y plata condenándolo a clase de pasivo. En la amena tertulia, literata fingirse un punto, y al hablar del Dante opinar que el Infierno bien retrata. Y decir sobre todo fué un tunante Lord Byron cuando al brillo de la luna allá en Venecia suspiraba amante. Que gastó bien y pronto su fortuna **Turista** ó viajador, pues es la frase que hoy está en moda, mas sin gracia alguna. Este es el sexo bello, esta la clase, que nos cria y educa y hasta enseña, y de honor y moral nos da la base. Ved al jóven imberbe que se empeña, y sin llevar sus hombros quince abriles Palidecen sus gracias infantiles al vapor insalubre del tabaco que da el gobierno en desperdicios viles. Antes de puer demacrado y flaco está, y aun antes de que llegue á hombre sin saber casi hablar nos suelta un taca. De audáz y pendenciero el vil renombre

le entusiasma y seduce, y de trouera quiere llevar el bochornoso nombre. El la virtud y la honradéz vulnera y les llama insensato sacrificio, que solo el necio en su ilusión venera. Su existencia y su Dios está en el vicio, y al separarse del es que anhelante en el negocio busca el beneficio. Condicion principal, la de pedante, en religion ateo y en política y opinar negro y blanco á cada instante. Audáz morder con venenosa crítica al que está en el poder, torpe fingiendo reseña de sus actos analítica. No cesar hasta tanto que el estruendo de su difamacion llegue al oido de aquel que hierre con furor tremendo. Proponer y esperar algun partido que le dé posicion y hasta importancia y ante el ser vulnerado caer vendido. Mayor y mas insigne petulancia ostentar ante el público, anentando su desdén su miseria y su arrogancia. Seguir con otro el negociar nefando, y adquirir mejor puesto y mas altura, y aun mas soberbia posicion y mando. Agradecer, estúpida locura por todas partes es, el consecuente se le supone que no tiene cura. Llevar erguida con honor la frente del menguado y el tonto es patrimonio, y ser mientras mas pille mas decente. Si pasar quiere alguno por bolonio con soñar con D. Carlos es bastante ó pensar de continuo en D. Antonio. Republicano ser, y ser constante en tan sublime y sacrosanta idea de la locura atroz no está distante. El que un rey democrático desea de seguro al traerlo no presume se le vuelva al momento alcarabea. Quien con una opinion todo consume pasa por quidan y por necio pasa, y grandes penas responsable asume. A cada instante debes mudar casa, halagar á Isabel para ser amo y con esto alcanzar renta no escasa. Los primeros despues nos pronunciamos, y á costa del país y paisanaje mas pingües beneficios disfrutamos. La borrasca seguir en su oleaje, y flotar como el corcho por encima que es vida que se neja el bandidage. El explotado ayer, que nos dé grima y otro nuevo engañar siempre de peza, y á aquel que vale mas á aquel te arrima. Al amparo de dama amante y ciega la cúspide escalar de la fortuna, que bien sabe subir quien bien navega. En los cuernos montarse de la luna, victima hacer al engañado esposo de honor y de virtud sin sombra alguna. Ir detrás del magnate haciendo el oso hasta llegar á ser rico y magnate, tiránico, soberbio y orgulloso. Esto en lo personal, nadie combate pues es pura verdad aunque velada con forma culta y seductor remate. No por eso la honra está olvidada ni la muger en general modesta deja de ser en la virtud guardada. Vedla en el modo y en el trage honesta y en su semblante lleno de dulzura al martirio de honor siempre dispuesta. La diferencia es solo entre la impura y la noble matrona si sus ojos vierten pureza y sin igual ventura. ¿Y qué es de los políticos antojos de partidos sin honra y sin bandera que desechos se ven solo en despojos? Los partidos no son mas que quimera, y si alguno se atreve á ser carlista es que el oro de empréstitos espera. El moderado, ó llámese alfonsista, es que no cupo en el revuelto rio que siempre desbordara el unionista. ¿Y la union liberal qué es sino un lio sin nudos y sin pntas y sin lazos de un estrangero de quien no me fio; Que hoy á la postre voga en mil pedazos y en los salones y en los clubs y en Fornos en todas partes mete boca y brazos? Progresista llamarse es mil bochornos brotar en el semblante cada dia, pues solo causan risa sus adornos. Radical titularse, una manía, pues es palabra que tampoco entienden y en la esencia no es mas que algarabía. Federal el llamarse, diz comprenden

la libertad sin limite ni freno, y con esta opinion el mundo encienden. Así está España y se revuelve en cieno y uno al otro partido le hace el coco, y esperan suene pavoroso el trueno. No sigue el universo menos loco, pues la Rusia autocrática decrece y casi á Italia antipapal yo toco. La Prusia altiva que imperial parece con sus victorias mil sobre la Francia á la idea socialista se estremece. Lloro aun su miseria y su ignorancia el imperial poder, loco y verdugo que destruyó á Paris con su arrogancia. Al destino feliz á su vez plugo la República alzar que dentro agita de la internacional el fiero yugo. La humaca gente de dolor se irrita, y el político audáz su nombre vende y su patria al abismo precipita. Con vicio y dolo el ciudadano aprende á seguir de la vida el mal camino y el terrible sufrir el pecho enciende. El lujo y la ambicion es el destino que marca nuestro siglo en su alta esfera semejante al caduco peregrino. Vanidad y soberbia, la bandera que desenvuelve de pegada al viento, y en su sangrienta y eternal quimera delante se agita el pensamiento. *Dámaso Delgado Lopez.* Córdoba 26 de Abril de 1872.

Hoy.

San Juan Nepomuceno, mártir, y San Ubaldo, obispo. Sale el sol á las 4 y 49 minutos de la mañana. Se pone á las 7 y 3 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Funcion para mañana. — A beneficio del primer tenor cómico D. Isidoro Pastor. — Acto primero de la zarzuela bufa, *Robinson*. — El Sr. Guzman cantará la bonita romanza de *Un ballo in maschera*. — La zarzuela en tres actos, titulada, *Estebanillo*. — A las 8 y 1/2. Precios. — Palcos primeros de proscenio, 50 rs. — Id. segundos id., 35. — Id. terceros, id., 25. — Plateas, 40. — Palcos principales 40. — Id. segundos, 25. — Butacas con entrada, 8. — Delanteras de anfiteatro con entrada, 7. — Asientos de id. con id., 6. — Silloncillos de paraíso con id. 5. — Delanteras de id. con id., 4. — Entrada al piso bajo y localidades, 4. Id. al paraíso, 3.

CIRCO DE SANTA CLARA, calle de José Rey.

Gran compañía equestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la dirección de Madlles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz. Brillante función para hoy á las ocho y media de la noche. — Tomarán parte las tan célebres familias Kenebel, Gaertner, sus hermosos niños y el simpático y célebre Enrique Diaz. — La gran pieza mímica histórico militar de gran aparato, titulada: «Mazepa ó el caballo salvaje», donde se librarán grandes combates á pié y á caballo, bailes, marchas y contra-marchas: tomarán parte mas de 100 personas. — Gran cuartito final fantástico de Mazepa, donde los tartaros lo llevan en hombros sobre un palanquin con el caballo muerto, Mazepa y su adorada, paseándolos en procesion tres veces por el circo, iluminado con flameros de bengala. El Sr. Diaz no omite gastos ni sacrificios para presentar esta grande pieza con todo el aparato que requiere. Precios. — Entrada general, 3 rs. — Media, 1 y 1/2. — Sillas, 3. — Palcos grandes, 30. — Id. pequeños, 20.

PLAZA DE TOROS.

El domingo próximo se ejecutará una sorprendente funcion, en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía. — La gran pieza militar-histórica, «José Maria ó el rey de Sierra-morena». — Tambien tomarán parte Enrique Diaz, las célebres familias Kenebel, Gaertner y sus simpáticos niños.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 10. Consolidado, 17,05. Deuda personal, 00,00. Bonos, 61,50. Acciones del Banco de España, 148,50. **CÓRDOBA.** Trigo, de 29 á 34. Cebada, de 22 á 23. Escaña, 14 á 15. Garbanzos, de 50 á 90. Alberjones, 26 á 28. Habas de 00 á 28. Carne de vaca á 46 cuartos libra. Aceite en los molinos, á 30. Idem en la ciudad, á 34. Jabon blando, á 16. **SEVILLA.**

En la Alhóndiga. — Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche. De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche. De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma. Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana. Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche. Hora de recojer la correspondencia. — A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde. El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá a las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada. Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día. El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz. El tercer tren sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 3, minutos de la tarde. El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 00 céntimos.

ANUNCIOS.

ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CÓRDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., a precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C^{ia}, farmacéuticos de París. Puede administrarse á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leray, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento: la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es también eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces: desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyección vegetal de Matico, de Grimault y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las ciudades dolencias.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Cordoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 centimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del Diario de Córdoba, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis. — Catarro de la vijiga. — Resfriado. — Coqueluche ó tos convulsiva. — Tos tenaz. — Irritacion de Pecho. — Enfermedades de la Garganta.

En Lociones. — Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel. — Picazonas. — Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones. — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Fiejos crónicos ó recientes. — Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS.

La Academia de Medicina de París, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias. — Dispensias. — Pirosis. — Agruras. — Digestiones difíciles. — Estreñimientos. — Dolores de vientre cólicos. — Diarrea. — Disenteria. — Colerina.

Manera de emplearle. — El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob. — Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

INTERESANTE

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicacion á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el dia se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros, núm. 5, y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle Pedregosa, núm. 22. Además hay otras en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAY, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio, sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de París, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amañaban abogando. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejo del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C^{ia}. El alivio fue inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiracion de algunas bocanatas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy enerrada en capsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupios y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAUT Y C^{ia} no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su emulsión formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

COLOCACION.

Un jóven castellano de 20 años, y enterado en escritura y cuentas, desea hallar colocacion en clase de dependiente de comercio, ó sirviente en una casa de esta capital.

Campo Santo de los Mártires, junto Caballerizas, 18 darán razon.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilár, espendiéndose al por mayor, por los cos-cheros D. Agustín y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el viaguero á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo, en referida casa.